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Даниил Бросов, 16 лет, Воронежская область:
- Моя «космическая» цель - разработка протезов для людей. 

Эта тема мне очень интересна. И меня не пугает то, что для этого 
потребуется получить два высших образования. Я активно раз-
виваю свои навыки и строю грандиозные планы на свою карьеру 
в будущем.

Вера Молчанова, 14 лет, Кемеровская область:
- Моя цель - стать успешным художником-аниматором. Я 

стремлюсь к тому, чтобы моё творчество приняли и горячо полю-
били. Моё нестандартное мышление могло бы прийтись по душе 
многим людям, ведь мне кажется, что я необычный человек. По-
стоянно усердно работаю в художественной школе и развиваю 
навыки рисования в свободное время, а также учу английский 
язык. Я делаю всё, чтобы в итоге прийти к достижению своей 
цели. Живу этим. Для меня это самый главный приоритет. 

Ярослав Карпиза, 16 лет, Иркутская область:
- Главное - это самореализация. Я стараюсь достигнуть такого 

духовного уровня, чтобы понимать, например, в чём смысл жиз-
ни, а также расставить для себя верные жизненные приоритеты. 
А сейчас, в первую очередь, я обязан сдать экзамены для посту-
пления в престижное образовательное учреждение, где я найду 
то окружение, среди которого смогу комфортно жить.

Иван Карпов, 14 лет, Воронежская область:
- Пока что я не совсем определился со своей целью, но вооб-

ще, наверное, хочу стать предпринимателем. Да, это моё главное 
направление. И для того, чтобы достичь своей цели, я готов на 
всё. А то, что я на что-то способен, доказывает моё присутствие 
в «Орлёнке» :)

Чтобы у тебя всё получалось, нужно понимать, что сразу и всё 
- так не бывает. Нужно долго и упорно трудиться над собой и для 
себя.

Виктория Андронова, 14 лет, Кемеровская область:
- Я просто хочу прожить свою жизнь по максимуму и ни о чём 

не сожалеть. Мне кажется, что все должны желать того же. И я 
могу перешагнуть через все свои /не хочу/ и /не могу/ - чтобы до-
биться всего, что я хочу.

Для девочек это особенно важно, ведь мы всегда в себе со-
мневаемся, а прокрастинация - это самое вредное, что есть в 21 
веке. Мы, надо признаться честно, очень ленивые и несобранные 
по жизни. Так что… всем желаю ежедневного преодоления себя 
ленивого :)

Ксения МЯСОЕДОВА,  Владивосток
Лев КЕРЖЕНЦЕВ, Санкт-Петербург

Во время четвёртой смены космонавт-испытатель, военный лётчик 1-го класса Сергей Кричев-
ский в «Орлёнке» поделился с ребятами своим девизом - всё/везде/всегда! Это значит - чтобы до-
стичь того, что ты хочешь, нужно быть лучшим во всём, делать всё по максимуму, отдавать всего 
себя на пути к мечте... Мы узнали у ребят, а на что они способны ради достижения своей цели.

ТВОя кОСМиЧеСкая цель

5 апреля орлята побывали на торжественной линейке в Доме авиации и 
космонавтики (ДАиК) ВДЦ «Орлёнок». В этот день ему исполнилось 50 лет! 
Ребят ждали неожиданные встречи, космическая экскурсия (ведь в ДАиКе 
есть множество уникальных экспонатов - смотри на фото) и разговор с 
настоящим космонавтом. Обо всём этом ты можешь прочитать на 2-й стр.

Думаю, что каждому нужен свой ге-
неральный план на жизнь. Конечно, он 
может (и даже обязательно будет!) не раз 
корректироваться в различные времен-
ные и возрастные промежутки. Так вот, 
основой этого плана (чтобы он работал) 
должна стать... «космическая» цель - на-
зову это так. Та самая, которая всегда, 
как системные программы в смартфоне, 
будет занимать часть оперативной памя-
ти в твоём мозге/сознании. И так же будет 
поддерживать твою жизнеспособность. И 
чем чётче ты эту цель будешь себе пред-
ставлять, тем лучше будет функциониро-
вать вся система. Ну, то есть, тебе будет 
легче и гораздо интересней жить.

«Космическая» цель дарит нам 
СМЫСЛ. Без которого, в принципе, нор-
мально человек существовать не может. 
Когда есть цель, к которой ты стремишься, 
тогда есть и СМЫСЛ для тебя в этой жиз-
ни. Ведь для большинства из нас, когда мы 
начинаем просто «двигаться по течению», 
наступает процесс регресса (деградации). 
А это, согласись, совсем не хорошо.

В детстве нами управляют в основном 
эмоции, а задачи придумывают для нас 
наши родители и наставники. Если ты хо-
рошенько постараешься, то обязательно 
вспомнишь, что и в детском садике, и в 
начальных классах школы у тебя тоже 
была «космическая» цель и генеральный 
план для её достижения. Просто тебе 
оформляли всё это твои мама и папа.

В более взрослом возрасте (ну... начи-
ная так класса с 6-7) нужно учиться уже 
самому выстраивать план и определять-
ся с /ближайшей/ «космической» целью. 
С /ближайшей/ - потому что за всю жизнь 
у тебя таких целей будет несколько. Но 
никак не меньше двух. Например (на-
вскидку) - профессия/работа, семья/дети, 
исполнение мечты и т.д.

Почему самому? Подумай... Как-то не 
круто, что всю твою жизнь будут выстраи-
вать родители.

Так что... поразмышляй серьёзно на 
досуге о том, к чему ты хочешь стремить-
ся. Стремиться САМ, а не так, как пред-
лагают твои родители. Кто знает, вдруг 
ваши направления мысли  совпадут :)) Ну 
а если не совсем совпадут, то... начинай 
приходить к пониманию, что в дальней-
шей жизни конечный выбор всегда будет 
оставаться за тобой. Чем заниматься в 
будущем, решать только тебе, ведь о тво-
их желаниях и предпочтениях лучше все-
го знаешь ты сам :)

В общем, удачи тебе в обретении тво-
ей «Космической» правильной цели!

Дежурный по номеру
Анастасия САВиНых,

Краснодарский край
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еДинСТВенный ВО ВСеленнОй!
ЮбилейРовно полвека назад красную ленту у новенького здания Дома 

авиации и космонавтики торжественно перерезал советский кос-
монавт, первый человек, вышедший в открытый космос, Алексей 
Леонов. Кстати, за 50 лет «Орлёнок» посетили 41(!) космонавт. И 
даже 4 астронавта НАСА!

- Когда создавали этот Дом, такого в мире больше не было и, 
уверяю вас, даже в Солнечной системе! - обратился к орлятам 
на торжественной линейке, посвящённой знаменательному собы-
тию, космонавт-испытатель, военный лётчик 1-го класса Сергей 
Кричевский. - И сегодня он остаётся таким же увлекательным и 
единственным во Вселенной!

5 апреля Дому авиации и космонавтики (ДАиК) ВДЦ «Орлёнок» исполнилось 50 лет

Дом авиации и космонавтики - знако-
вое место для «Орлёнка». Каждую смену 
он принимает огромное количество орлят! 
И, самое главное, каждый из них находит 
здесь для себя интересное дело, которое 
можно самому исследовать: и проверить 
свою физическую готовность для полёта 
в космос, и попробовать себя в управле-
нии летательными аппаратами, и навыки 
езды на автомобилях отработать.

Надо сказать, что сейчас совместно 
с Группой «Кронштадт»* разрабатыва-
ется абсолютно новая уникальная кон-
цепция Дома авиации и космонавтики. 
Для каждого направления в ДАиКе будет 

оформлена своя зона. На первом этаже 
расположится современный ресепшен 
и интерактивные киоски, с помощью ко-
торых ребята смогут узнать всё о раз-
личных кружках, а также современный 
виртуальный тир. На втором - всё, что 
связано с авиацией, морем и бронетех-
никой. А третий этаж будет посвящён 
исключительно космосу (даже двери 
будут оформлены в виде космических 
шлюзов). Так сказать, от земли к небу, и 
дальше - к звёздам! Ну и, конечно, здесь 
появятся новые технологии, новое обо-
рудование и новые возможности!

Также орлята смогут по-новому уви-
деть планетарий. В виде голографиче-
ского театра в нём будет показан первый 
выход человека в открытый космос. А 
потом сам Алексей Леонов (в виртуаль-
ном формате) расскажет детям разные 
увлекательные истории.

На линейке космонавт Сергей Кричев-
ский подарил «Орлёнку» энциклопедию 
«Мировая пилотируемая космонавтика».

- Нам с вами, ребята, очень повез-
ло, - сказал он орлятам. - Ровно полве-
ка назад в «Орлёнке» был создан этот 
духовный космос и послание в будущее. 
Я сам ещё помню, как занимался здесь 
в 1971 году, когда ещё ребёнком отды-
хал в «Комсомольском». Уже тогда это 
было уникальное место с самыми заме-
чательными специалистами. Очень рад, 
что сегодня у вас есть возможность при-
коснуться к нашей космической истории! 
Передаю вам большой привет от Звёзд-
ного городка!

Кстати, в этот же день пришла по-
здравительная телеграмма в адрес ДА-
иКа от партнёра Орлёнка» - Госкорпора-
ции «Роскосмос».

После торжественного мероприятия 
для орлят провели интерактивную экс-
курсию по Дому авиации и космонав-
тики, во время которой каждый смог 
попробовать себя на многочисленных 
тренажёрах.

В продолжение праздничного дня в 
концертом зале Дворца культуры и спор-
та состоялась творческая встреча с кос-
монавтом-испытателем Сергеем Кричев-
ским. Он рассказал ребятам о том, как 
важно мечтать, и что полёт в космос для 
космонавта начинается на Земле. Ведь 
подготовка настоящего профессионала 
- это невероятно трудоёмкий процесс. 
И на пути к своей мечте будущий космо-
навт должен многое преодолеть.

- У меня есть запредельный девиз - 
всё/везде/всегда! - сказал Сергей Влади-
мирович. - Чтобы реально достичь того, 
что вы хотите, вы должны быть лучши-
ми, конкурировать во всём и со всеми 
- даже с друзьями. Делать всё по мак-

Космонавт сергей Кричевский дарит
орлятам на торжественной линейке
«Мировую пилотируемую энциклопедию».

симуму, отдавать всего себя для того, 
чтобы ваша мечта сбылась. И, конечно, 
нужно верить.

Космонавт признался также в том, что 
на его выбор профессии очень повлиял 
«Орлёнок», в который он попал в деся-
том классе за отличную учёбу. Он и до 
этого хотел стать лётчиком. Но именно 
здесь, на занятиях в Доме авиации и кос-
монавтики, где он соприкоснулся вживую 
с настоящими тренажёрами, различной 
техникой (чего раньше он, конечно же, 
не имел возможности увидеть), неповто-
римой космической атмосферой ДАиКа, 
его мечта окончательно оформилась. И 
уже на следующий год после «Орлёнка» 
он поступил в Армавирское высшее во-
енное авиационное училище.

В завершение дня в зале ДКиС про-
шёл киновечер, посвящённый юбилею 
Дома авиации и космонавтики. Ребята 
посмотрели фильм Клима Шипенко «Са-
лют-7» о подвиге наших космонавтов на 
заброшенной космической станции.

Лев КЕРЖЕНЦЕВ,
Санкт-Петербург

а В эТО ВРеМя/СМена+

«Что представляет из себя эта програм-
ма?» - спросишь ты. Отвечаем! Ребята, 
которые в ней участвуют, уже добились вы-
соких результатов в области астрономии и 
технического творчества. Для них, будущих 
космонавтов, лётчиков, инженеров и даже 
звукорежиссёров (есть и такой технокласс 
/об этом чуть позже/ в рамках смены), в 
«Звёздном» открылся Центр научно-техни-
ческого творчества. Здорово, не правда ли?

В нём орлята получили возможность 
освоить одно из направлений технической 
деятельности и подготовить проект, став-
ший частью интерактивной книги о космосе, 
которую презентуют в конце смены.

Для этого ребята занимались в техно-
классах, среди которых «Графический ди-
зайн», «Разработка планетарной системы», 
«Космонавтика» и другие… Они работали 
по десяти профильным направлениям!

Например, Олег Сиволдаев из Вороне-
жа в свои 15 лет уже имеет немалый опыт в 

ПОгРужение В кОСМОТехниЧеСкуЮ /галакТику/ «ОРлёнка»

Наверное, каждый из нас задавался вопросом о том, какие тайны хранит 
необъятная Вселенная. В детском лагере «Звёздный» на смене «Космос. Точка 
отсчёта» собрались ребята, желающие углубиться в изучение астрономии и 
побольше узнать о космосе. Предлагаем тебе отправиться в увлекательное 
путешествие по их «галактике»... :)

конструировании беспилотных летательных 
аппаратов! Именно поэтому он выбрал тех-
нокласс с таким направлением.

- На занятиях мы учились пилотировать 
дроны, узнали об особенностях их стро-
ения, а также правила безопасности при 
запуске, - рассказал он. - А самое главное 
- научились работать в команде, ведь пи-
лотирование дронов - это достаточно слож-
ный процесс (желательно, чтобы пилотов 
было двое).

Ну а какой космос без его покорителей? 
Неудивительно, что техноклассы с такой те-
матикой пользовались самой большой по-
пулярностью! Орлята пробовали свои силы, 
упражняясь на настоящих тренажёрах для 
подготовки космонавтов в Доме авиации и 
космонавтики :)

- На смене мы изучали строение косми-
ческих станций и костюмов, - поведала нам 
15-летняя Полина Матвеева из Московской 
области. - А особенно мне запомнилось прак-

тическое занятие, на котором мы выполняли 
упражнения на развитие своего вестибуляр-
ного аппарата. Это было очень интересно!  

А ещё орлята познакомились с совре-
менными инновационными разработками 
отечественных учёных и ролью научно-
технических достижений прошлых веков. В 
общем, совершили удивительные (и моти-
вирующие) открытия для себя :)

Итогом работы техноклассов станет 
форум «Открытие» в конце смены, где 
ребята представят свои проекты и техни-
ческие продукты, над которыми трудились 
в течение трёх недель. А ещё они примут 
участие в открытом демонстрационном 

экзамене по профессиям технической 
сферы. Да-да, всё серьёзно!

А мы, юные журналисты, можем с уве-
ренностью сказать, что «Орлёнок» стал для 
участников этой необыкновенной програм-
мы своеобразной точкой отсчёта их жиз-
ненного пути в мир космоса. Ведь ребята 
получили возможность сделать небольшие, 
но такие важные шаги к общей «суперкос-
мической» цели! :))

Анастасия ЕЛиСЕЕВА, 
Архангельская область
Ангелина НАУМЕНКО, 

Саратовская область
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12 апреля «Орлёнок», конечно же, не мог остаться в стороне 
(как и вся наша страна) от празднования Дня космонавтики. Ведь 
на его территории есть уникальный Дом авиации и космонавтики 
(ДАиК) и собственная Астрономическая обсерватория! И вообще, 
к орлятам часто «заглядывают» в гости настоящие космонавты 
(об этом ты уже прочитал на 2-й стр.). О том, как во Всероссий-
ском детском центре отмечался этот долгожданный в течение 
всей четвёртой смены праздник, читай в моём материале :)

День кОСМОнаВТики В «ОРлёнке»

наш гОСТь

ПРазДник! :))

Девушки тоже хотят летать!
В рамках тематической программы Дня космонавтики с орлятами встретился 

начальник Краснодарского высшего военного авиационного училища лётчиков имени 
Героя Советского Союза А.К. Серова генерал-майор Сергей Румянцев.

- Я лётчик не в поколении, сын танкиста, и в детстве мечтал стать десант-
ником, но в 9 классе вдруг стал рисовать самолётики и к концу школы неожиданно 
для всех решил поступить в лётное училище, хотя ничего абсолютно не знал ни о 
самолётах, ни о самой авиации, - сразу признался ребятам с характерным армейским 
юмором Сергей Васильевич.

Вот так - непринуждённо - и началась встреча Сергея Румянцева с ребятами из 
детского лагеря «Звёздный», которые в этот знаменательный день узнали о том, 
что значит быть лётчиком, о девушках в современной авиации и почему нужно лю-
бить свою Родину...

Сергей Васильевич начал с объяснения того, что в военной авиации каждый лётчик 
имеет квалификацию. Сначала летает вообще без класса, потом идёт повышение от 
третьего до первого класса, а дальше - лётчик-снайпер, высший уровень.

- Я - снайпер, и ещё не всё получил от этой жизни в профессиональном плане, - ска-
зал генерал-майор. - Сейчас я могу летать/освоил более десяти типов самолётов, но, 
чтобы быть хорошим лётчиком, нужно постоянно и очень много учиться. Если кто-то из 
вас уже принял решение пойти  в авиационное училище, знайте - чтобы стать лётчиком, 
для начала нужно очень хорошо сдать ЕГЭ по... математике, физике и русскому языку...

Сергей Румянцев показал орлятам со своими комментариями небольшой фильм о 
Краснодарском высшем военном авиационном училище лётчиков, начальником которо-
го  Указом Президента РФ был назначен в прошлом году. Многие подростки (особенно 
девочки) с удивлением узнали, что в этом училище обучаются и... девушки.

- Да, действительно, впервые в истории современной России в 2017 году состоялся 
набор 16 девчонок в авиационное училище, в 2018 году к нам поступило ещё 15 деву-
шек, набор состоится и в этом году, - сразу ответил на удивлённые возгласы и взгляды 
Сергей Васильевич. - На самом деле курсанты-девушки невероятно сильно мотивиро-
ваны, ведь они сейчас - одни из первых в этом направлении, и на курсе их в 15 раз мень-
ше, чем юношей. Учатся девчонки только на «отлично», хорошо физически подготов-
лены и дисциплинированы. Честно признаюсь, что парням есть чему у них поучиться.

Спросили ребята гостя и про его первый полёт. Сергей Румянцев признался, что 
страшно было только в конце, когда садились - «земля так неприятно пугающе прибли-
жалась». А вначале его всё удивляло... Посмотрел вокруг, вроде «прикольно» - земля 
уходит вниз, а потом инструктор начал выполнять фигуры пилотажа, стали происходить 
непонятные физиологические прецессы в организме, и наш герой впервые испытал все 
деформации, которые происходят с внутренними органами при лётных перегрузках.

- Вообще, лётчику необходимо всю жизнь преодолевать себя, - сказал Сергей Ва-
сильевич. - После своего первого полёта я крепко задумался о том, а моё ли это? То 
же самое было и во время  каникул в училище, когда попал вновь домой к пирожкам и 
прочему уюту... Трудно было возвращаться обратно в училище... Но я себя пересилил. 
А вообще, скажу вам вот что... Чтобы быть именно военным лётчиком, нужно очень 
сильно любить свою Родину.

В завершение встречи гостя посвятили в почётные орлята.
- Со всей ответственностью торжественно клянусь с честью нести это звание, - по-

обещал ребятам лётчик.

День космонавтики в «Орлёнке» начался с познавательного занятия под назва-
нием «Космос. Точка отсчёта». Он прошёл во Дворце культуры и спорта. Ребята 
получили новые знания о людях, которые совершили прорыв в истории космоса. 

- Нам рассказали интересные факты об учёном Константине Циолковском, и его 
пример очень вдохновил меня, - призналась 14-летняя Виктория Нечаева из Ростов-
ской области. - Оказывается, несмотря на свою глухоту, он был настоящим косми-
ческим гением (прим. авт. - Циолковский является основоположником современной 
космонавтики). И это заслуживает уважения. Ведь человек с ограниченными воз-
можностями достиг таких больших успехов!

Как же не посетить  12 апреля... Астрономическую обсерваторию в «Орлёнке»? 
Действительно! Так вот, ребята отправились туда, чтобы разгадать удивительные 
тайны астрономии и сделать шаг к постижению загадочного космоса... Надо сказать, 
путешествие в орлятскую обсерваторию произвело на орлят сильное впечатление :)

- Мне понравилось наблюдать космические объекты в телескоп из астрономиче-
ской башни, - рассказала мне 14-летняя Вера Молчанова из Кемеровской области. 
- Я узнала много нового о телескопах, а ещё нам провели экскурсию по выставке те-
матических картин в обсерватории. Это было очень интересно и… красиво! К слову, 
космос привлекает меня в художественном плане, потому что я мечтатель-творец. 
Очень здорово, что «Орлёнок» даёт возможность получить знания в различных сфе-
рах и всесторонне развиваться!

Неожиданным открытием для всех в День космонавтики в «Орлёнке» стало «На-
учное шоу» от тьюторов Белгородского государственного технологического универ-
ситета имени В.Г. Шухова. Орлята стали свидетелями увлекательной химической 
магии :) 

- Шоу было очень фееричным! - поделился своими впечатлениями 16-летний 
Ярослав Карпиза из Иркутской области. - Мы с удовольствием наблюдали за хи-
мическими опытами и даже сами принимали участие в некоторых из них. Эмоции 
зашкаливали! Ведь такие необыкновенные опыты не встретишь в повседневной 
жизни.

Шоу на самом деле получилось особенным. Ребята увидели импровизированный 
вулкан (реакция разложения кристаллов дихромата аммония) с искрами и микро-
взрывами - неопасными :) И чёрную сахарную «змею» (когда в сахар добавляют 
серную кислоту, он чернеет и начинает «выпрыгивать» из стакана)! Да, химия - кос-
мически классная наука :)

Ещё орлята посетили тот самый уникальный ДАиК, где узнали много интересного 
о подготовке космонавтов к будущим полётам.

Кроме этого, ребята совершили виртуальное путешествие по звёздному небу и 
погрузились в мир робототехники. А также стали участниками турнира по дворовым 
играм «Гагаринские старты». 

Кстати, в День космонавтики в детских лагерях «Орлёнка» был запущен радио-
эфир, посвящённый первому полёту человека в космос и достижениям России в 
области освоения космического пространства! Радиопрограмму записали участники 
Детского пресс-отряда центра, то есть мы :). 

Закончился «космический» праздник тематическим вечером научного кино и на-
блюдением Луны в Астрономической обсерватории :)

Ксения НЕУСТРОЕВА,
Киров
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ПОжаРная акаДеМия ВДПО В «ОРлёнке»

Верёвки, деревянные барьеры, пожарные рукава и огнетуши-
тели… Такой «боевой» набор можно было увидеть на тренировке 
на базе ПЧ-58, которая находится на территории «Орлёнка». Ока-
зывается, на Всероссийский слёт юных пожарных «Пожарная ака-
демия ВДПО» в детский лагерь «Звёздный» приехали юные поко-
рители огня. Решительно и смело они осваивали технику тушения 
пламени, преодолевали полосу препятствий, «штурмовали» учеб-
ную башню и даже вязали узлы! О том, как в «Орлёнке» готовили 
будущую опору МЧС страны, читай в нашем материале :)

ПРиСОеДиняйСя!

АКАДеМия ПО-ОРлятсКи
Начнём с того, что слёт проходил в 

год 370-летия пожарной охраны России. 
В основе программы была заложена 
модель игрового взаимодействия, по-
строенная в формате «академии». Ак-
тивисты дружин юных пожарных нашей 
страны в течение смены знакомились 
с пожарно-прикладным спортом. А это, 
надо сказать, достаточно сложное дело. 

- На занятиях ребята улучшали свою 
физическую подготовку, учились обра-
щаться с огнетушителями и, конечно 
же, преодолевали себя. Ведь это очень 
важно для того, чтобы стать настоящим 
профессионалом, - рассказал нам Алек-
сандр Хаткевич, тренер юношеской ко-
манды по пожарно-прикладному спорту 
Центрального Совета ВДПО.

На самом деле «Пожарная академия 
ВДПО» - это детско-юношеское учебное 
заведение (ну ты понял, что это такая 
игровая форма). Так вот, чтобы попасть 
туда, орлята сдали вступительные «эк-
замены». После чего с головой окуну-
лись в основы пожарного дела :)

Самое удивительное, что среди 
участников «академии» нет разделения 
по полу и возрасту. Все равны - и дев-
чонки, и мальчишки. Видел бы ты, с ка-
кой уверенностью они поднимаются на 
учебную башню (макет стены дома в не-
сколько этажей с окнами) и разматывают 
пожарные рукава на тренировке! 

В рамках четвёртой смены в детском центре прошёл
Всероссийский слёт юных пожарных

А ещё… только представь, как за счи-
танные секунды милые девочки (между 
прочим, с красивым маникюром и серёж-
ками) превращаются в отважных борцов 
с огнём наравне с юношами. Аж дух за-
хватывает!

О ДОбРОВОльчестВе и…
«ГОРячеМ сеРДЦе»
В рамках слёта ребята встретились 

с настоящими пожарными. Им выпа-
ла редкая возможность, так сказать, 
из первых уст узнать о том, как сейчас 
развивается пожарное добровольчество 
в России. И… каково это - идти на риск 
ради спасения других людей.

- Пожарное добровольчество - очень 
важный аспект в жизни нашей страны. Это 
и патриотическое воспитание, и форми-
рование активной гражданской позиции у 
подростков, - обратилась к орлятам Ма-
рина Кузнецова, заместитель начальника 
управления профилактической работы 
и обучения пожарной безопасности ЦА 
ВДПО. - Сейчас добровольчество стреми-
тельно развивается - под «крылом» Все-
российского добровольного общества и 
МЧС России организованы десятки тысяч 
отрядов юных пожарных по всей стране.

На встрече ребята узнали о своих 
мужественных сверстниках - участниках 
тематической смены в «Орлёнке» под 
названием «Горячее сердце». Это та-
кие удивительные дети, которые, рискуя 

своей жизнью(!), совершили героические 
поступки/подвиги - спасали людей из 
огня или воды. Согласись, более чем до-
стойный пример для «студентов» орлят-
ской «Пожарной академии»!

Всегда интересно узнавать новые 
факты от человека, который, как гово-
рится, «от А до Я» изучил тонкости своей 
профессии. Орлята спросили у предсе-
дателя совета ветеранов пожарно-спа-
сательной службы Туапсинского района 
Юрия Нагучева, может ли любой чело-
век при желании стать пожарным.

- Конечно, может! Но готовиться к это-
му нужно заранее. Первый этап - обуче-
ние, уверенное начало пути к будущей 
профессии. В то же время очень важно 
иметь отличное здоровье и выдержку. А 
ещё - горячо любить профессию пожар-
ного, чтобы достойно нести звание со-
трудника МЧС, - подчеркнул он.

ПОЖАРныЙ стВОл
и МАГнОлиеВАя Аллея
В первые дни слёта его участники ста-

ли свидетелями торжественной эстафеты 
передачи пожарного ствола представите-
лями «6 отряда ФПС по Краснодарскому 
краю» в руки Алексея Колодко, началь-
ника ФГКУ «10 отряд ФПС по Краснодар-
скому краю» (г. Сочи). За месяц он успел 
побывать более чем в 40 городах Кубани. 
Эстафета проводится в Краснодарском 
крае в честь 370-летия пожарной охраны 
России.

- Пожарный ствол - символ единства, 
- сказал Виктор Довгаль, начальник ФГКУ 
«6 отряд ФПС по Краснодарскому краю». 
- А эстафета символизирует преданность 
и пожарное братство. Это большое собы-
тие для орлят, ведь они получили возмож-
ность прикоснуться к уникальным обыча-
ям настоящих пожарных.

Но и это ещё не всё! Юные пожар-
ные вместе с представителями Все-
российского добровольного пожарного 
общества высадили саженцы магнолии 
у детского лагеря «Звёздный». Так они 
продолжили добрую традицию закладки 
«Аллеи юных пожарных» :)

быть ГОтОВыМ К РисКУ
Какой же он - настоящий пожарный? 

Когда мы задали орлятам этот вопрос, 
они все как один ответили - храбрый, 
способный идти на риск. А ещё ребята 
отметили, что для пожарного очень важ-
но при любых обстоятельствах быть спо-
собным не задумываясь прийти на по-
мощь людям в огне.

- Даже если я в будущем и не стану 
пожарным, но в чрезвычайной ситуации 
смогу сориентироваться и спасти тех, 
чья жизнь внезапно оказалась в опас-
ности, - уверенно призналась 15-летняя 
Алёна Никитина из Калужской области. 
- Всегда быть готовым проявить муже-
ство, а порой и идти на риск, - вот каче-
ства истинного пожарного, которые за-
служивают уважения!

Действительно, храбрость - удел силь-
ных. Пожарному нужно иметь невероятную 
выдержку и твёрдый характер. Чтобы вот 
так, посреди ночи или рано-рано утром, 
мгновенно выехать на пожар, едва получив 
вызов по телефону. А потом вернуться до-
мой (представь себе) спустя сутки - очень 
уставшим, голодным, в испачканной сажей 
и пропитанной запахом дыма одежде… Но 
с чувством выполненного долга.

Поэтому мы смело можем утверждать, 
что пожарные - это особенные люди! На 
редкость сильные и самоотверженные. 
Так и участники орлятской «академии», 
как мы уже выяснили, в любой момент го-
товы взяться за огнетушитель или пожар-
ный рукав и ринуться на борьбу с огнём! 

ПлАМя, КОтОРОе не ПОтУШить
Занятия в «Пожарной академии» для 

юных участников слёта - это начало их 
длинного и смелого пути в серьёзный мир 
пожарной охраны. А «Орлёнок» - верный 
помощник в том, чтобы обрести тот самый 
«огонь» в сердце. Который, в отличие от 
настоящего пламени, не потушить! :)

Александра КЛыКОВА, 
Симферополь

Ксения НЕУСТРОЕВА, 
Киров

* Всероссийское добровольное пожарное общество (ВДПО) - крупнейшая в России обще-
ственная организация. Она ведёт организационно-массовую работу по формированию обще-
ственного сознания и гражданской позиции населения в области пожарной безопасности.

Под флагом ВДПО создано около 10 тысяч добровольных пожарных дружин и 4 тысяч добро-
вольных пожарных команд общей численностью более 260 тысяч человек. 

Общественная организация является помощником государства в решении вопросов, 
среди которых, в первую очередь, защищённость граждан от пожаров. Опираясь на тради-
ции прошлого, ВДПО стремится эффективно способствовать развитию пожарного добро-
вольчества в современной России. Работа с молодёжью - одно из приоритетных направле-
ний его работы.

Ежегодно силами ВДПО проводится свыше 2 тысяч спортивных мероприятий. В рядах юных 
спортсменов, которые занимаются пожарно-прикладным спортом, - около 100 тысяч человек.
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Начну с того, что на смену в «Стреми-
тельный» приехали 200 ребят из разных 
регионов России и 11 стран СНГ! Это по-
бедители и призёры международных и 
всероссийских конкурсов и олимпиад по 
русскому языку, литературе и странове-
дению РФ. 

В «Орлёнке» ребята получили уни-
кальную возможность посетить лекции 
от преподавателей Института Пушкина 
и участников Международной волонтёр-
ской программы «Послы русского языка 
в мире». 

- Каждый из нас должен знать культу-
ру своей страны. С человеком, который 

хРаниТели РуССкОгО языка... кульТуРнО+
Согласись, умение красиво говорить и грамотно мыслить - цен-

ные и востребованные в современном мире качества. А помогает 
обрести их, конечно же, любовь к родному языку. Так вот, в апреле 
в детском лагере «Стремительный» Всероссийского детского цен-
тра «Орлёнок» собрались настоящие ценители слова - участники 
филологической смены «Русский язык - язык образования, науки, 
искусства, бизнеса и высоких технологий». Ну что, ты готов узнать 
все подробности? Тогда скорее читай мой материал :)

хорошо владеет русским языком, всег-
да комфортно общаться, - объяснила 
мне Светлана Ульянова, руководитель 
смены. - На занятиях орлята узнавали о 
возможностях их дальнейшего профес-
сионального развития и получили новые 
знания в области языка, литературы, 
культуры и географии России.

В течение смены ребята стали участ-
никами мастер-классов по филологии, 
лидерству, ораторскому мастерству (и 
не только!). В общем, с головой погрузи-
лись в невероятно увлекательный мир 
русского языка. 

- Смена была очень насыщенной и по-

знавательной! - поделилась своими впе-
чатлениями 13-летняя Татьяна Волкова 
из Ярославской области. - Например, на 
занятии «Русский как иностранный» нам 
рассказали, как обучают нашему языку 
иностранцев. Я узнала, что существу-
ет специальный портал под названием 
«Образование на русском», где каждый 
желающий может пройти тест и узнать 
свой уровень знания языка. 

А ещё орлята познакомились с осо-
бенностями проекта «Послы русского 
языка» и опытом его реализации. И по-
бывали на мастер-классе по созданию 
собственных проектов. Кстати, направ-
ленных на продвижение русского язы-
ка, литературы и культуры в России и в 
мире.

- Мы научились структурировать ин-
формацию и изучили основные этапы 
разработки проекта, - рассказала 13-лет-
няя Диана Берёзкина из Ростовской об-
ласти. - В современное время очень 
важно уметь создать свой проект и реа-
лизовать его. Поэтому эти навыки обяза-
тельно пригодятся нам в дальнейшем.

Кстати, участники смены - очень об-
щительные и грамотные ребята. И, как я 

успела заметить, горячо любящие род-
ной язык.

- Каждый из нас хочет быть достой-
ным гражданином своей страны, по-
этому значение русского языка для нас 
велико, - с улыбкой сказала мне Диана 
Берёзкина. - Именно язык является важ-
ной частью России. Грамотность нужна 
нам, чтобы всегда быть понятыми пра-
вильно.

К слову, орлята отметили, что русский 
язык важен и для всего мира. И это на 
самом деле так, ведь он является язы-
ком межнационального общения. «Орлё-
нок» - яркий тому пример :)

- Всероссийский детский центр - это 
место, где ты находишь общий язык с 
разными ребятами, которые делятся с 
тобой новыми интересными открытиями, 
- рассказала 16-летняя Полина Олейник 
из Крыма. - Вместе мы совершили инте-
ресное путешествие в глубины русского 
языка. И получили мотивацию на даль-
нейшее его изучение, стали его... храни-
телями :)

Дарья ЖиЛиНА, 
Пермский край

Начну с того, что в течение смены 
орлята проходили обучение по кон-
струированию и моделированию ради-
оуправляемых катера и яхты. А также 
- по проектированию причала из нано-
бетона!

Помогали им в этом интересном 
деле тьюторы (наставники) Белгород-
ского государственного технологиче-
ского университета (БГТУ) им. В.Г. Шу-
хова.

- Орлята работали в проектных 
группах. На занятиях они узнали, как 
правильно собирать «начинку» катера 
и изготавливать паруса, - рассказала 
Анастасия Гребенюк, специалист Ма-
лого технологического университета 
БГТУ им. В.Г. Шухова. - Также каждая 
группа придумывала свой уникальный 
дизайн для катеров и парусов. А ещё 
ребята учились создавать нанобетон 

бегущие ПО ВОлнаМ а В эТО ВРеМя/СМена+
Радиоуправляемые яхта и катер, нанобетон и даже макет при-

стани «Орлёнка»… Да, участникам программы технической на-
правленности «Бегущий по волнам» в детском лагере «Штор-
мовой» Всероссийского детского центра очень повезло, ведь на 
смене их «накрыло» волной… кораблестроения! Юные изобрета-
тели, увлечённые морской тематикой и конструированием (и не 
только), совершили настоящий «нанопрорыв» в «Орлёнке». Об 
этом я тебе сейчас и расскажу :) 

В один из дней смены ребята решились проверить свою грамотность на «Орлятском дик-
танте». Дикторами выступили вожатые и члены Международной волонтёрской программы 
«Послы русского языка в мире». Текст для проверки знаний был выбран непростой - отрывок из 
произведения Николая Гоголя «Мёртвые души».

для пристани, проект которой предста-
вили в конце смены.

Но это ещё не всё! На смене ребята 
познакомились с новейшими достиже-
ниями науки и техники и получили опыт 
работы в команде в процессе создания 
проекта :)

- Моя команда разрабатывала ди-
зайн катера, а я был её направляющим 
- перерабатывал идеи и приходил к 
единому решению, - сказал 15-летний 
Михаил Самойлов из Белгородской об-
ласти. - Я увлекаюсь дизайном и про-
граммированием. И моя будущая про-
фессия будет напрямую связана с тем, 
чем я занимался на смене. Планирую 
стать программным инженером - хочу 
изобретать новые технологии. А для 
этого как раз нужны навыки в модели-
ровании и, конечно, умение работать в 
команде.

В общем, программа «Бегущий по 
волнам» была насыщена интересной 
информацией о судостроении, дизайне 
и программировании. А главное - прак-
тическими занятиями, где ребята смог-
ли почувствовать себя начинающими 
изобретателями. Действительно, соз-
дать макет пристани «Орлёнка» - это 
реальный «нанопрорыв»! 

- Смена была очень интересной и 
познавательной, - призналась 16-лет-
няя Мария Кошкина из Северодвинска. 
- На занятиях мы развивали логику и 

мышление, обменивались полезной 
информацией и делали новые откры-
тия. А это всегда здорово! 

Погружение в мир судостроения в 
«Орлёнке» прошло успешно. Ребята 
отметили, что опыт, который они полу-
чили здесь, обязательно пригодится 
им в будущем. И они смогут его приме-
нить, когда будут разрабатывать про-
екты уже настоящих яхт или катеров :)

илья ВыгОВСКий,
Владивосток
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/библио/СуМеРки В «ОРлёнке»

Вечер. Сгустившиеся сумер-
ки за окном. И тихие беседы 
орлят о космосе среди сотен 
книг… Так в библиотеке Все-
российского детского центра 
в преддверии Дня рождения 
Дома авиации и космонавтики 
(ДАиК) - 5 апреля ему испол-
нилось 50 лет! - прошёл тема-
тический вечер, посвящённый 
небу, звёздам и российским 
космонавтам, которые не раз 
приезжали в гости в «Орлё-
нок». О том, как это было, чи-
тай в моём материале! Только 
тс-с-с… В Аптеке для души (так 
здесь называют библиотеку) 
громко не разговаривают :)

или... «Один гагарин - один стручок!» -
о том, что ты ещё не знал о космонавтах

ТОлькО у наС :)

ГАГАРин с леОнОВыМ
ПРиехАли из тУАПсе
В «ОРлёнОК»
нА ЖёлтеньКОМ АВтОбУсе
Оказывается, Юрий Гагарин - первый 

человек, полетевший космос (ну ты пом-
нишь :)) - тоже приезжал в «Орлёнок» - в 
далёком 1964 году!

- Он ехал к нам на стареньком жёл-
том автобусе из Туапсе - вот фотогра-
фия, - показывает нам чёрно-белые 
снимки заведующая библиотекой Бро-
нислава Ядревская. - С ним тогда был 
и космонавт Алексей Леонов. Он ходил 
везде с фотоаппаратом (в «Орлёнке» 
ведь красиво!), и все сначала приняли 
его за фотографа, сопровождающего 
Гагарина… Смешная история! И кто бы 
мог подумать, что через год он станет 
первым человеком Земли, который вы-
йдет в открытый космос!

А ещё мы узнали, что в 1969 году 
(ровно 50 лет назад) именно Алексей 
Архипович Леонов перерезал красную 
ленту у нового здания Дома авиации и 
космонавтики! Ты ведь уже в нём был? 
Правда, там очень интересно? :)

В итоге, за всю историю существо-
вания ДАиКа в «Орлёнке» побывал 
41(!) космонавт. И даже 4 астронавта 
НАСА (которые из Америки)! Ну ничего 
себе!

РеАльные фОтО из КОсМОсА...
После того, как Бронислава Фёдоров-

на рассказала нам разные интересные 
истории о космонавтах, мы отправи-
лись… чуть выше к звёздам - на второй 
этаж библиотеки, где мы попали на вы-
ставку, посвящённую космосу.

Тут нас ждали десятки самых разных 
книг о космонавтике: от энциклопедий 
и журналов до рассказов и фотокниг. И 
почти все они были с автографами са-
мых настоящих космонавтов! Вот это 
да… Такого точно ни в одной другой би-
блиотеке не увидишь!

Были здесь и реальные фотографии… 
из космоса. Например, огромное косми-
ческое фото океана и облаков с высоты 
звёзд сюда привёз российский космонавт 
Александр Скворцов. На снимке он своей 
рукой написал: «Бронислава Фёдоров-
на, пусть ангел всегда будет с вами!». И 
правда, перистые облака на фото очень 
похожи на крылья ангела.

тОт сАМыЙ стРУчОК :)
- Ребята, а вы знаете, что это? - вдруг 

обратилась к нам Бронислава Ядрев-
ская, держа в руках стручок с какого-то 
дерева. - Этот стручок я привезла с остро-
ва Цейлон (Республика Шри-Ланка). Там 

есть огромный ботанический сад. Я гу-
ляла по нему и вдруг увидела дерево с 
табличкой о том, что его посадил Юрий 
Гагарин…

Да, кстати, Шри-Ланка была первой 
страной, куда после полёта в космос 
отправился Юрий Алексеевич. А дере-
во, которое он там посадил, называет-
ся жёлтая сарака.

- Я взяла один стручок… и у меня воз-
ник страх: а вдруг ко мне подойдёт ох-
ранник и спросит: «Гражданка, а что это 
вы несёте?», - продолжала свой рассказ 
Бронислава Фёдоровна. - Тогда я сама 
подошла к сотрудникам охраны и рас-
сказала им, что я из России, и именно это 
дерево посадил наш космонавт Юрий Га-
гарин. Они стали аплодировать и хотели 
дать мне ещё стручков. На что я ответи-
ла: «Нет, один Гагарин - один стручок».

Вот такая интересная история! После 
погружения в книги о космосе мы немно-
го поиграли в космическую викторину и 
отправились смотреть фильм о теориях 
зарождения жизни во Вселенной.

Мы расположились на подушках, ко-
торые лежали на большом мягком ковре 
и сидели в идеальной тишине, смотря 
фильм. Ведь звук был очень тихий… Это 
же библиотека!

КОсМичесКие КОнфеты
- А теперь спускаемся, вас ждёт сюр-

приз! - вдруг сказала Бронислава Фёдо-
ровна. А мы так засмотрелись, что не 
заметили, как быстро в Аптеке для души 
бежит время.

На первом этаже библиотеки нас 
ждал очень ароматный травяной чай с… 
космическими конфетами! Нет, не теми, 
которые настоящие космонавты едят в 
космосе. Это были конфеты «Взлёт», 
которые раньше давали пассажирам в 
самолётах, чтобы им не становилось 
плохо - конфеты нормализуют давление. 
Воооот!

На самом деле, так не хотелось ухо-
дить из этого замечательного места… Но 
нужно было возвращаться в лагерь. Те-
перь мы знаем (и ты тоже), где в «Орлён-
ке» можно найти ответы на все вопросы! 
Обязательно приходи в Аптеку для души 
- тебе понравится!

P.S. Таких встреч в течение четвёртой 
смены было несколько. Конечно, одна из 
них состоялась 12 апреля - в День кос-
монавтики.

Юлия гОРЕЛиКОВА,
Краснодарский край
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блОгеРы vs ТележуРналиСТы

Вместе с Екатериной дети 
и взрослые (разговор с про-
дюсером-редактором прохо-
дил в зале Дворца культуры и 
спорта) погрузились в мир ин-
тернета и телевидения и узна-
ли, как начинающему блогеру 
преодолеть путь от компьюте-
ра до большого экрана…

как еСТь :)

В рамках Всероссийского фестиваля юных журналистов
«Медиа-Волна» (он проходил в «Орлёнке» в конце марта) ребята 
встретились с продюсером-редактором программы
«Человек и закон» на Первом канале Екатериной Корчагиной

ВОПРОС В ТеМу

ВОПРОс РебРОМ
- Я очень провокационно назвала нашу 

встречу - «Блогеры против тележурнали-
стов», - обратилась к зрителям Екатерина 
в самом начале. - Так случилось, что мы, 
профессиональные журналисты, однаж-
ды «проснулись» и увидели, что вокруг 
нас выросло целое поколение молодёжи, 
которое абсолютно свободно делится сво-
ими эмоциями и разной информацией в 
социальных сетях. При этом их никто ни-
когда не обучал основам журналистики.

Речь шла о современных видеоблоге-
рах, количество которых растёт с каждым 
днём. Действительно, большую часть ин-
формации сегодня мы черпаем в интерне-
те. И на встрече Екатерина Корчагина, так 
сказать, поставила вопрос ребром - не-
ужели профессиональных тележурнали-
стов когда-то заменят блогеры? В этом и 
предстояло разобраться во время беседы.

«РАсстОяние» От блОГеРА
ДО ЖУРнАлистА
- Мы с вами живём в эпоху информаци-

онной революции. То, что для вас являет-
ся естественным и привычным, например, 
размещать фотографии в Инстаграме или 
писать комментарии в интернете, - на са-
мом деле первый шаг на пути к большой 
журналистской карьере. И я вам это дока-
жу, - продолжила Екатерина. 

Гостья вспомнила, что лет десять на-
зад, когда она работала «полевым» кор-
респондентом, шеф-редакторы не брали 
во внимание информацию, взятую из ин-
тернета. 

А теперь дела обстоят иначе.
По словам Екатерины, в 2014 году го-

сударство заметило блогеров. Был даже 
принят скандальный закон, который обя-
зывал тех, чья суточная аудитория пре-
вышала 3000 пользователей, регистри-
роваться в Роскомнадзоре и соблюдать 
определённые правила.

- Пункты «не распространять ложную 
информацию» и «не порочить честь и до-
стоинство других людей» были взяты из 
Закона о СМИ. Расстояние от блогера до 
журналиста сократилось, оно стало те-
перь очень маленьким, и вы должны это 
понимать, - подчеркнула Екатерина.

РеЙтинГ, яРКАя
КАРтинКА, КОнтент…
Что общего у блогера и тележурнали-

ста, а в чём разница между ними? Об этом 
наша гостья тоже сказала на встрече.

- Первое понятие, объединяющее и 
блогеров, и журналистов, - это рейтинг. На 
телевидении им считается процент ауди-

тории, который на данный момент смотрит 
телевизор. А рейтинг в блогинге - это коли-
чество подписчиков, - объяснила Екатери-
на Корчагина.

Второй общий момент - контент (со-
держание). Тележурналисты должны ин-
формировать население во всех сферах 
нашей жизни, даже если ничего масштаб-
ного не происходит. Блогеры же исполь-
зуют так называемую хайповую (ажио-
тажную) информацию. Они раскручивают 
свой блог, а журналисты регулярно прода-
ют информацию. 

Ещё Екатерина призналась, что у бло-
геров есть преимущество перед телеви-
зионщиками. Ведь они могут разместить 
на своей страничке эксклюзивное видео 
с какого-либо мероприятия, которое при-
влечёт подписчиков и, возможно, даже те-
леканал. В то время как журналист просто 
перескажет событие на экране.

Тем не менее блогеры не заменят со-
бой ТВ. Потому что в их интересах пода-
вать только хайповую информацию. А на 
экране новости нужны постоянно, неза-
висимо оттого, скандальные они или нет. 
Да и доверия у людей к телевизионной /и 
печатной/ журналистике всё же гораздо 
больше, чем к блогерам. 

- Я думаю, в дальнейшем телевизион-
щики и блогеры будут идти параллельны-
ми путями. И эти сферы будут постепенно 
взаимно интегрироваться, - считает Екате-
рина Корчагина.

хАЙП ПО-ОРлятсКи
В завершение встречи юные журна-

листы задали Екатерине Корчагиной во-
просы. И, надо сказать, некоторые из них 
были… хайповыми. И вызывали улыбку 
на лице.

Например, гостью спросили о том, 
была ли она в своей молодости блогером. 
На что Екатерина ответила, что на тот мо-
мент самым значительным средством тех-
нического новшества был калькулятор. И 
то не у каждого. 

Просто современным школьникам 
трудно представить, что когда-то интерне-
та не было совсем. 

А ещё ребята поинтересовались, радо-
валась бы Екатерина Борисовна как пред-

ставитель тележурналистики, если бы го-
сударство закрыло YouTube. 

- Я не думаю, что это произойдёт, но 
могу сказать, что хороший продукт рожда-
ется в условиях конкуренции. Есть конку-
ренция - мы выпускаем хороший продукт. 
А когда монополия - зачем стараться? - 
прокомментировала гостья.

Не забыли и о программе «Человек и 
закон». Спросили, попадают ли в экстре-
мальные ситуации журналисты, которые 
её создают...

- Это бывает довольно часто, но мы 
с этим живём и работаем, - сказала Ека-
терина Корчагина. - Наши корреспонден-

ты знают, на что идут. Мы не добываем 
информацию незаконным путём. И у нас 
всегда есть доказательства вины того че-
ловека, о котором говорим. 

А на вопрос о том, тяжело ли рабо-
тать на Первом канале, гостья ответила, 
что на любом большом канале трудиться 
сложно. Но это приносит огромное удо-
вольствие, ведь каждый день происходит 
что-то новое. Будь то встреча с известным 
человеком или очередная командировка в 
другой город.

Анастасия САВиНых,
Краснодарский край

Мы узнали у орлят, что, по их мнению, круче - блогосфера 
или телевидение?

Иван Карпов, Воронежская область, 14 лет:
- Я предпочитаю YouTube телевидению, потому что он следует интересам совре-

менной молодёжи. Его основное отличие от ТВ в том, что на нём меньше цензуры. Мне 
больше нравятся развлекательные каналы. Их весело смотреть и можно отдохнуть во 
время просмотра. Из блогеров я смотрю Юлика и Хованского. Они дают полезные сове-
ты, иногда смеются, много рассуждают. На мой взгляд, сейчас блогеры активно набира-
ют популярность. Они смогут вытеснить тележурналистов, если на ТВ не будет чего-то 
новенького/интересного.

Виктория Нечаева, Ростовская область, 14 лет:
- Мне нравится YouTube. Ведь это простой способ получить прямой доступ к инфор-

мации, которую не расскажут на телевидении. Но всё же телевизор стоит смотреть, так 
как там тоже много интересных новостей. Кстати, мой любимый блогер - Настя Тропи-
цель. Она вдохновляет, рассказывает полезную информацию, помогает и мотивирует. 
Настя Тропицель для меня пример. Вот.

Полина Матвеева, Московская область, 15 лет: 
- YouTube содержит больше видео, канал можно смотреть независимо от времени. 

Конечно, это круче, чем ТВ. Я предпочитаю обзоры, ведь они очень смешные. И это сво-
еобразная «изюминка» среди серых скучных будней. Юлик, Берсик, Приятный Эльдар 
- мне нравится то, что они создают. Телевизор я смотрю редко, но если так получается, 
то выбираю мультики :)

Вера Молчанова, Кемеровская область, 14 лет:
- Где можно найти всё? Конечно, в YouTube! Его я и смотрю. Ведь на телевидении 

нельзя найти всей информации. В интернете я смотрю уроки рисования, известных ани-
маторов и популярные каналы. Среди них - Анна Ломакина, Дьявол 76, Фёдор Комикс, 
Odis, Асинатра, обзоры аниме.

Наталья Могильникова, Иркутская область, 14 лет:
- Я не смотрю YouTube, так как не привыкла к нему. ТВ - мой источник информации. Я 

смотрю популярные фильмы и телепередачи. Считаю, что так можно быстрее получить 
доступ к тому фильму, который хочу посмотреть. Кстати, когда мои любимые фильмы 
показывают по телевизору, я заранее узнаю дату и время их показа. В этом ожидании 
есть что-то особенное. 

Александра РАхОВА, 
Владимирская область
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В июне 1941 девушки/женщины всей нашей огромной страны за-
были о своем истинном предназначении и  сменили  пёстрые платьи-
ца и аккуратные туфельки на солдатскую форму и кирзовые сапоги.

Сейчас мы пристально вглядываемся в девичьи лица на фото-
графиях военных лет, интересуемся их судьбами. И совершенно 
справедливо,что знаменитый «Дунькин полк» стал одной из самых 
значимых страниц в истории Великой Отечественной войны. Их на-
зывали «ночными ведьмами» и «легендами» - героических девушек, 
которые отчаянно боролись за Победу. В составе 46-го гвардейского 
ночного бомбардировочного авиационного полка они участвовали в 
боях на Кубани, в Крыму, Беларуси, Польше, добрались до Берлина, 
а ведь им было всего от 15 до 22 лет. Именно о них сегодня я и хочу 
рассказатье тебе...

ДнЮ ПОбеДы ПОСВящаеТСя

Меня очень воодушевила история 
героических «ночных ласточек». Так как 
моя  СОШ №1 в городе Крымске (Крас-
нодарский край) носит звание этого пол-
ка, я знала, что лётчицы воевали и в 
Крымском районе. Стала размышлять: 
ведь если они пилотировали на просто-
рах нашего неба, то возможно живы ещё 
те люди, которые могли их видеть, слы-
шать их рассказы о боевых вылетах, да 
и просто знать о них поболее современ-
ного «гугла». И да, я оказалась права, 
такие люди есть, и именно с их подачи 
юных лётчиц стали называть «Богинями 
кубанского неба».

И тогда я решила  собирать рюкза-
ки, вооружаться блокнотом, ручками, 
диктофоном и камерой. А всё для того, 
чтобы отправиться в целую поисковую 
экспедицию по добыче информации о 
наших «богинях». Помочь мне с этим 
могла лишь Елизавета Константиновна 
Килиди.

Почему именно она? Начнём с того, 
что эта женщина является председа-
телем  Совета ветеранов села Молда-
ванское, работала заведующей клуба, 
а потом библиотекарем родного села 
Русское (Крымский район Краснодар-
ского края). И сейчас, находясь на пен-
сии, Елизавета Константиновна по сво-
ей инициативе посещает дошкольные и 
школьные учреждения с уроками муже-
ства, посвящёнными судьбам «ночных 
ласточек». С некоторыми из них она 
встречалась и была знакома лично.

Скажу честно, ко всей своей исследо-
вательской деятельности, касающейся 
«ночных ведьм», я отнеслась очень се-
рьёзно, поэтому добыть контакты этой 

прекрасной женщины для меня было не-
сложно. Мы договорились по телефону 
о встрече, и я выдохнула с облегчением.

Свой рассказ Елизавета Константи-
новна начала с самой страшной ночи в 
истории 46-полка, когда в небе над се-
лом Русское погибли сразу 4 экипажа.

- В  ночь на 1 августа 1943 года стран-
ные предчувствия тревожили Галю Доку-
тович (штурмана наших «ночных ласто-
чек»), которая имела серьёзную травму 
позвоночника, но тщательно скрывала от 
напарниц свои изнуряющие боли в спи-
не, - сказала моя собеседница. - Перед 
вылетом у неё случился один из присту-
пов боли, причём достаточно сильный, 
но Галина даже не думала об отдыхе и, 
вколов дозу обезболивающего, она от-
правилась на задание, ещё не догады-
ваясь, какой расклад их ждёт в небе.

Елизавета Килиди в этот момент за-
молчала  и перевела свой взгляд на  
портреты этих героических девушек, ко-
торые висели на стене напротив. И тогда 
меня охватило непонятное мне самой 
чувство. В голове не  укладывалось, как 
эти нежные создания были способны на  
такие мужественные поступки.

- Во время полёта девушки почув-
ствовали что-то неладное, зенитки 
молчали, работали только прожектора, 
- продолжила Елизавета Константинов-
на. - Но вдруг резко погасли и они, в ту 
же секунду загорелся первый самолет. 
Экипажи были в недоумении. Самолёты 
вспыхивали один за другим.

И тут я понимаю, что напряжение в 
нашем разговоре растёт,  глаза  Елиза-
веты Килиди наполняются слезами. Ко-
нечно, взрывающиеся ни с того ни с сего 
самолёты - сама по себе картина ужас-
ная, а теперь представьте, каково это ей, 
рассказывать историю, вновь пропуская 
через себя.

– Как оказалось потом, немецкое ко-
мандование, раздражённое постоянны-
ми бомбежками лётчиц, отправило на 
участок действий полка группу ночных 
штурмовиков против У-2 (прозванных в 
народе «кукурузниками»), - объяснила 
Елизавета Константиновна. - Фашисты 
нещадно били самолёты девушек. В ту 
ночь погибли Анна Высоцкая, Галина 
Докутович, Глафира Каширина, Евгения 
Крутова, Елена Саликова и Валентина 
Полунина.

Голос моей собеседницы дрожал, я 

чувствовала её скорбь и казалось, что 
лётчицы с тех самых портретов сейчас 
присутствуют при нашем разговоре.

- В самом начале моей трудовой 
деятельности, в 1965 году, приезжали 
родители погибших девушек, - продол-
жился рассказ. - Они  вручили мне аль-
бом о полке. Вместе с ними приезжали 
и боевые подруги «ласточек». И вот, 
когда гости оставляли автографы в аль-
боме, помню - столько эмоций у людей 
было: кто-то плакал, а кто-то радовал-
ся. Девушки болтали друг с другом, то 
и дело восклицая: «Ой, посмотри, какие 
мы были!». Эти портреты для них были 
самой настоящей памятью. Словами 
не описать те эмоции, когда перед то-
бой стоят самые настоящие героини: 
чувствуешь гордость за своих соотече-
ственников, за то, что на нашей земле 
родились такие мужественные девушки. 
Смотревшие смерти в глаза, не раз ви-
севшие от неё на волоске, они прибли-
жали нашу Победу.

Каждый год 1 августа люди чтят па-
мять погибших летчиц. Елизавета Кили-
ди решила реализовать идею, которая 
посещала её давно -  сделать для «её 
девочек» Поминальный день. В 2018 
году, когда исполнилось 75 лет со дня 
освобождения Крымска, она всё же это-
го добилась.

Тогда этот день выдался очень жар-
ким. Глава Молдаванского сельского по-
селения Александр Улановский сомне-
вался, что Елизавета Константиновна 
сможет собрать людей, но та сказала, 
что большое количество народу не га-
рантирует, но «сколько-то, да соберём».

- За день до этого я прошла по ули-
цам села, - вспомнила Елизавета Кили-
ди. - Кто-то обещал пирогов напечь, на 
стол накрыть. Я подготовила сценарий 
и была уверена, что люди придут - и не 
зря. Некоторые приезжали даже из со-
седних сёл, чтобы почтить память «ноч-
ных ласточек».

Меня поразило, насколько сильно 
Елизавета Константиновна горела жела-
нием организовать День памяти для лёт-
чиц, чтобы их подвиг не был забыт. Она 

также смогла добиться, чтобы улицы в 
селе Русское были названы их именами.

- Я горжусь тем, что посвятила жизнь 
этому, что внесла посильный вклад в со-
хранение памяти о них, -  призналась 
моя собеседница. - Ведь они мои девоч-
ки. Для меня они уже как родные, как 
будто это дочки мои...

В моих глазах стояли слёзы. Я ни-
когда не встречала такого человека, 
как Елизавета Константиновна. Она 
всю свою жизнь посвятила «ночным 
ласточкам», собирала по крупицам 
сведения об их подвигах. Для меня она 
стала идеалом неравнодушия, доказа-
тельством того, что герои  живы, пока 
они в наших сердцах, в наших душах, в 
нашей памяти.

В селе Русское находится братская 
могила лётчиц, где похоронены 4 эки-
пажа, разбившиеся в ночь с 31 июля на 
1 августа. Елизавета Константиновна 
принимала непосредственное участие в 
реставрации установленного здесь па-
мятника.

Когда мы возвращались в Крымск, 
я долго не могла отойти от нашего раз-
говора, дрожь по телу никак не хотела 
проходить, а слова этой удивительной 
женщины крутились в моей голове и не 
давали сосредоточиться ни на чём дру-
гом.

Женщина и война… Как далеки друг 
от друга эти понятия. И как близко они 
оказались друг к другу в годы войны. 
Лётчицы, врачи, медсёстры, участни-
цы партизанского движения, тружени-
цы тыла. Чьи-то жёны, матери, сёстры, 
дочери… Вы положили свои жизни на 
алтарь Победы, не делая скидок на то, 
что вы - женщины. И вполне закономер-
но, что долгожданная Победа пришла к 
нам именно весной. И каждый год, как в 
мае сорок пятого, цветёт для вас сирень, 
поют птицы, возвещая о том, что  жива 
Россия, жива память о вас, женщины, 
победившие войну!

Ангелина ЗАДОРОЖНЯЯ,
Краснодарский край


